
油尖旺31確診未受控

責任編輯 凱源 尚文 美編 劉定緣

Hong Kong Commercial Daily http://www.hkcd.com A9新聞香港
2021年1月22日 星期五

14宗位佐敦指定檢測區內
衛生防護中心傳染病處主任張竹君表示，新增確診

個案為38男32女(2個月至83歲)，20宗於臨時檢測中
心找到，11 宗為油麻地區內的臨測中心或流動檢測
站。輸入個案方面，3人來自迪拜、2人來自印尼、1
人來自尼泊爾、1人來自馬來西亞。本地個案方面，
16宗源頭不明，47宗與早前個案相關，31宗位於油尖
旺區，14宗為佐敦指定檢測地點內，1宗更於指定檢
測地點的核心區域。

當局宣布，新增3幢大廈符合強制檢測條件，葵涌
安蔭德蔭樓有3個單位共7人確診，全部均為不同

層數方向；觀塘麗港城5座有2個不同層數及座向的
單位確診，涉及5名確診者；旺角富榮花園2座有3個
單位受影響，早前已有2個已知源頭的單位確診，是
日再新增一個涉源頭不明個案的單位確診，其中2個
單位為同一座向，但全部均屬不同層數，涉及5名確
診者。而於油麻地指定檢測範圍亦有2幢大廈由於有1
個單位確診，初步被納入強制檢測，分別為吳松街
121號及渡船街7至10號。

護士社交染疫醫局勸忍耐
是日初步確診人士中有1名80歲老翁，居於佐敦炮

台街常安大廈2樓一間小型老人院，院舍為員工及長

者做檢測後，發現涉事老翁確診，他無病徵，又經常
於院舍自由走動，未必長時間戴口罩，共有21名住客
及6名員工被列為緊密接觸者，被安排送往檢疫中心
隔離。

醫管局總行政經理庾慧玲指，北區醫院隔離病房有
一名護士確診，經追蹤調查後再找到多1名屯門醫院
的護士須列為緊密接觸者，因為兩人曾一起用餐。而
屯門內科及老人科亦有1名護士確診，她早前因為喉
嚨痛到職員診所求醫，結果呈陽性，但與上述須檢疫
隔離的護士無關連，由於她多處理行政工作，暫無同
事及病人列密切接觸者。

瑪嘉烈醫院一名護士亦初步確診，其家人早前已確
診，她於 1 月 16 日已被列為密切接觸者送往檢疫中
心，並於1月18日開始不適，但當時深喉唾液測試仍
是陰性，至1月20日再檢測才呈陽性。由於該護士在
1月16日接到通知到檢疫前，曾與一名同事食飯，故
該同事亦被列為緊密接觸者。醫管局提醒員工，在工
作期間及放假都不要一起吃飯，因為不少個案沒有病
徵，感染後亦不知道，農曆新年將至，希望大家 「忍
一忍」、保持社交距離，以及不要聚會。

促查尼裔男短時間陰轉陽
對於早前一名住在油尖旺強制檢測區域的尼泊爾裔

男子表示，曾到社區檢測中心及流動採樣車檢測，結
果都呈陰性，其後再到醫院才確診。港大感染及傳染
病中心總監何良表示，患者的家庭有3人出現這種

數小時內 「陰轉陽」的情況，初步顯示未必是獨立事
件，認為相關部門要調查，不能隨便籠統地以檢測並
非百分百準確作解釋，例如了解當時醫生有否要求病
人接受強制檢測。

呼吸系統專科醫生梁子超則表示，核酸檢測敏感度
高，但有基本限制，由於呼吸道範圍大，病毒出現時
間不一，倘採樣位置不準確或患者潛伏期長，則會影
響檢測結果，情況難絕對避免，即使是醫院，亦間中
有 「假陰性」，難排除偶然情況，如實驗室發現有群
組的檢測結果呈 「陽轉陰」或 「陰轉陽」，便值得檢
視採樣流程。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：衛生署衛生防護
中心轄下的疫苗可預防疾病科學委員會，以及新發現
及動物傳染病科學委員會，昨日就在本港使用新冠疫
苗發表暫擬共識建議。

有關建議於委員會在本月 7 日舉行的聯合會議後
達成，該會議亦邀請了行政長官專家顧問團出席，
會議檢視了新冠肺炎的流行病學最新科學實證及臨
床特徵、有關政府採購的新冠疫苗已公布的臨床數
據、本地數據，以及海外衛生當局的建議和實踐經
驗。

委員會表示，現時建議聚焦於兩款疫苗，分別由復
星/BioNTech 供應的 BNT162b2，以及阿斯利康供應
的AZD1222。該兩款疫苗均須接種兩劑，接種人士須

以同一款疫苗完成兩次注射。

安老殘疾院舍最優先
委員會建議，按照優先次序，應首先為安老院舍／

殘疾人士院舍和其他院舍設施的院友及職員接種，其
次為醫療機構人員及其他具較高感染風險的必要服務
人員，及60歲或以上人士接種；第三位是年齡介乎16
至59歲有長期健康問題的人士。

委員會委員稱，知悉疫苗接種只是新冠肺炎的整體
公共衛生應對措施的其中一項工具。當局需要繼續採
取非藥物干預的公共衛生策略，包括保持社交距離、
維持良好手部衛生和在公眾地方佩戴口罩，以減低傳
播風險。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：體育、演
藝、文化、出版界立法會議員馬逢國昨日表示，
其辦事處在政府決定恢復農曆年年宵市場後，接
獲業界大量投訴，質疑政府的防疫措施，認為可
以容許球場舉辦人流眾多的年宵花市，卻不允許
業界在球場內進行只得十多人參與的體育運動，
批評政府的抗疫措施欠缺客觀標準。

馬逢國稱，早前訪問了 558 位市民，結果顯
示，50.8%受訪者因新冠肺炎疫情影響而減少運
動；66%同意在提升防疫措施的前提下可開放戶
外運動場；61.3%同意開放戶外網球及羽毛球場；
54.7%同意開放室內運動場作網球、羽毛球和乒乓
球等有足夠社交距離的運動使用。

既已批准球場舉辦花市
馬逢國續說，支持政府重啟部分低風險的經

濟活動，但亦應為其他行業提供營運空間。他
認為，負責任的政府應該與業界合作，推出有
效的防疫政策，要求政府率先開放戶外運動場
地，尤其是網球、羽毛球等有足夠社交距離的
運動，並馬上與業界商討合適的防疫方案，開
放其他室內外運動場地、健身中心、戲院及文
化場地等。

他又指，業界質疑政府的防疫措施標準，認為
既然容許球場舉辦人流眾多的年宵花市，為可不
允許在球場內進行只得十多人參與的體育運動。
從業員們又指現時情況是 「未病死已經餓死」。

昨增70個案 5廈新列強檢

【香港商報訊】記者葉珮如報道：本
港新冠肺炎第四波疫情反覆。衛生署衛
生防護中心昨日公布新增70宗確診，包
括7宗輸入個案及63宗本地個案，其中

16宗源頭不明，累計9867宗個案；並有40多宗初步陽性個案。單日新增70
個案中，有31宗位於油尖旺區，顯示該區疫情未顯注受控。葵涌安蔭、
觀塘麗港城、旺角富榮花園、油麻地吳松街及渡船街共5幢大廈新納入強制
檢測。另外，醫管局公布再有護士確診及初步確診，呼籲醫護人員 「忍一
忍」 ，保持社交距離及不要聚會。

疫苗注射優先次序達共識

馬逢國指風險低
促請重開運動場

【香港商報訊】記者李銘欣報道：政府檢測承辦商相
達生物科技於上月起在多個爆發疫情的社區試行 「雙軌
檢測」，即同時採用抗原快速測試及傳統核酸測試，前
者的準確率達93.33%以上，適用於疫區、高危人群及
大型活動。港大感染及傳染病中心總監何良指，若有
方法可在採樣現場即時知道結果，並有一定可信性，即
場將患者送往隔離，對社區控制疫情有幫助。

即驗即知準確率93.33%
研發這種抗原快速測試的相達生物科技董事長招彥

燾昨日表示，自上月起在麗晶花園、乙明、東頭
、瑪嘉烈醫院、葵青區和啟晴等多個疫區，進行
雙軌檢測試驗，完成9236個樣本。試驗共檢驗出15個
確診個案，當中抗原快速測試檢驗出14個個案，較核
酸測試少一個。結果顯示，抗原快速測試對比核酸測
試的陽性準確率達93.33%，陰性準確率高達99.95%。

這種本港研發和生產的抗原快速測試屬鼻腔式採樣，
市民可自行用棉花棒放入鼻腔取樣，再放在一個像驗孕
棒形狀的器皿加入藥水，等20分鐘便有結果，比需要1
至2天時間的核酸測試快很多。不過，招彥燾強調，鑑

於準確度相比較，抗原快速測試無法取代傳統核酸測
試，但抗原快速測試可加快檢測過程，及早找出確診
者，適合在大型活動、疫區及高危人群使用。

他續說，抗原快速測試現於個人護理連鎖店售120
元，一些高危人群如的士司機，可在家每周驗一次令
自己安心；大型活動進場人士若用抗原快速測試，防
疫會更嚴謹及有效。

港研發抗原快速測試驗證高效

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：因應新冠肺炎疫
情影響，本地大學須暫停面授課堂及教學活動，線上
授課成為教學主要模式。大學教育資助委員會及質素
保證局昨日公布，將額外撥款1.65億元予8所資助大
學，以支持在2021至2023年間推動虛擬教學發展，
多間大學均表示歡迎。

教資會和質保局表示，將額外撥款1.65億元予8所
資助大學，當中包括1500萬元專供8所大學推行跨院
校協作項目的撥款，讓大學更有系統地合作推展虛擬
教學在中長期的策略性發展。大學在疫情過後仍會持
續善用虛擬教學，提升整體教學體驗和效益。

教資會表示，大學可利用額外撥款推行多元化項
目，包括發展虛擬教學的管治架構、評核方式、質素
保證系統及最佳的專業實踐典範，豐富虛擬學習的整
體教育體驗，例如組織教職員培訓、促進學生在線上

課堂上互動交流等，探索新策略、教學法、平台及設
施以實現虛擬教學的長遠願景及推廣在實習和臨場培
訓等情景下融合虛擬教學。

教資會主席唐家成表示，疫情一方面對教學帶來重
大挑戰，但另一方面亦帶來蛻變的機遇，教資會和質
保局期望透過額外撥款，促進大學以創新的策略性思
維，迎接 「新常態」下不斷改變的教學環境和發展需
要。

多所大學對撥款表歡迎
多所大學均對額外撥款表示歡迎。香港大學副校長

(教學)何立仁表示，港大過去15個月把大部分教與學
改為網上進行，並開展虛擬教學相關工作。他認為教
資會的額外撥款將有助港大把老師和學生互動發展出
的不同虛擬教學模式進一步深化改善，同時亦確保港

大在未來一段中、長時期得以順應新常態，將虛擬教
學完全融入大學的教與學策略性發展方針。

中文大學副校長潘偉賢表示，利用科技優化教與學
已成為現代教育的一大趨勢。他感謝教資會及質保局
的撥款，期望可透過這筆額外資助進一步發展創新的
教與學，包括提升硬件設備、進行教師及人才培訓，
以及提升學生線上學習的學習環境等。

嶺南大學校長鄭國漢表示歡迎，額外撥款有助大學
深入探討如何更有效地利用混合教學模式，進一步提
升教與學的質素。他續說，相關撥款可讓大學有更多
資源，推動策略發展、質素保證、教學方法的研究和
教職員培訓等。

教育大學認為新資源凸顯政府對教育的承擔，將有
助本地大學提升教學質素，應對新常態所帶來的挑
戰。

八大獲增撥1.65億推動虛擬教學

【香港商報訊】記者周偉立報道：疫情下，面對嚴
謹限聚令，情侶關係亦受挑戰。香港婚活學院於1月
2日至18日訪問467名拍拖中的情侶或夫婦，昨日發
表調查結果指出，有51%男士及42%女士稱因為疫情
而增加爭吵的次數，較去年4月的調查約兩成因疫情
多了爭拗，有大幅上升趨勢。其主要原因是外出見面
減少感情變淡，亦有16%男士及23%女士因拍拖地點
問題有異議。

此外，有逾七成男士及逾六成女士稱疫情下增加與
伴侶相處壓力，其中約七成男女稱是疫情及限聚因

素，亦有48%男及67%女選擇政治因素。而若出現爭
吵，77%男士及59%女士稱會平心靜氣講道理，但亦有
32%男士及31%女士會選擇其中一方選擇道歉或認錯。

香港婚活學院創辦人張惠萍指，政府推出限聚令
後，情侶約會見面時間較2019年有所減少，而且疫情
亦令雙方爭吵的次數增加，為免因外出見面減少而令
感情變淡，以及增加大家相處壓力，建議情侶就算不
能面對面見面，亦應多使用視像通話，即時見到對
方，比文字溝通親密得多，如遇上爭吵問題，也應平
心靜氣處理問題。

限聚減少見面 情侶爭拗增加

【香港商報訊】記者何加祺報道：還有不足一個
月便到農曆新年，不少市民會購買年花應節，商場
內年花攤檔經已爭相開鑼。東港城由今日起舉行
「東港城新春花市限定店」，今年展期更延長至

21天，以疏導人流。

兩大花王同稱有信心
疫情下，本地花農與商場合作覓商機，今年東港

城繼續與香港蘭花大王、千葉園始創人楊小龍，以
及香港年花大王、香港鮮花盆栽批發商會主席賴榮
春，一同為市民推介不同的蘭花及年花，亦引入更
多花卉品種於場內售賣，希望透過商場限定店刺激
銷情。今年他們將供應逾 5000 株蘭花在場內發
售，並推出12款年花於展場獨家發售，其中5款是
全新培植的蘭花，包括 「團團圓圓」、 「一笑百

媚」等。
今年場內亦新增3大措施讓市民安心選購年花，

包括將展期延長至21天，方便市民有更多時間挑
選，店面面積亦有擴大，並實施人流管制。限定店
亦引入電子支付系統，方便市民以無接觸及無現金
的模式下購買年花。今年也繼續推出 「年花宅急
便」服務，於場內商戶購買年貨滿指定金額，商場
即安排送貨服務。

楊小龍表示，今年維園年宵雖然只得3個攤位，
但認為沒有了乾貨攤檔能集中買花的市民，故預計
年三十前都可以賣出所有花。他指，商場賣花的生
意年年也好，主要是附近居民來購買為主。

賴榮春也指，相信大多數人會繼續留港消費，而
且港人對年花有需求，會買花慶祝新年，故對銷情
充滿信心。

商場花檔開鑼銷情看俏

佐敦炮台街常安大廈護老中心一名老翁確診送院。
中新社

相達生物科技董事長招彥燾表示，抗原快速測試準
確率達93.33％以上。

「東港城新春花市限定店」 開鑼迎春，宣傳活動上美女與花爭艷。 記者 崔俊良攝

香港婚活學院公布疫情下情侶關係調查結果。右二
為學院創辦人張惠萍。
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